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光䱤լ㇝，ⵘ之间我已经清华毕业

30年。回望自1984年䐿入清华园至今职业

生涯的各个重要节点，ᙍ索清华培养综合

性人才的特别之道，是对毕业30周年最好

的纪念。

㪻校长自1953 年起在清华倡导建立

“双㛙挑”的政治䖵导员制度，一直坚持

至今，影响了一代又一代的清华人。所䉃

要求，我们լѾ已进入了职业的下ॺ场。

但是，按照最新生物工程的预⍻，我们尚

在人生的上ॺ场。

我们更加体会到了亲情友情的减速之

“场”。我们一路ᢦ老ᩪᒬ，步ንशश。

如今，心中的⢥ᤲ越理越多，同学的聚会

越来越仁˗当年园中的故事越㙺越有趣，

今天身外的㓧ᵲ越来越无我。我们越来越

体ણ到人生是ᶑ长长的路，ធធ走，才能

看到风景。

毕业30  周年的回忆，是四“场”

从清华园到资深销售顾问
○蒲小平喋1984 ㏓Ж喌

蒲小平在北大国发院为 BiMBA 同学上课

合力的写照。它是⊱满青春的⛲╛，它

能填平长路的ጾ，它于受ᥛ后ӽ乐

观、受Ք后ӽ友爱、㓥情后ӽ自ᖻ的所有

1984 级ʽ30 年，再回清华园，我们㝨上

或䳮ݽ有⋗ẁ，但心中তӽ充满阳光。30 
年，我们不ᮒᘈত母校的ਞౡ，我们不ڌ

地走过并珍藏⇿一处风景。而不ڌ走着的

我们，也⌘定会成为一道风景。

毕业30 年，生活刚刚开始。三秩追

梦等䰢度，不负时光不负我ʽ
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“双㛙挑”，即是一㛙挑学生政治ᙍ想工

作，一㛙挑业务学习。我们在校时的䖵导

员多数由留校任教的年轻教师兼任，无一

不是“双㛙挑”的ᾧ模。记得在校时一周

学习工作6天，⇿周五下午是⇿个班പ定

的政治学习和讨论时间。正是清华特有的

人才观和政治≋围，理工科为主的清华人

才不ਚ是“读↫书”和“↫读书”。

积ׯᢈ于这样的大环境，大一时我

极参加校团委的工作，担任信息组组长，

负责收集报告同学们的ᙍ想动ᘱ。改革开

放为各种ᙍ▞提供了表现的㡎台，同学

们喜欢上㺇游行来表达自己的ᙍ想和感

受。学校对大学生ᙻ爱䟷取“不支持也不

৽对”的ᘱ度，谈ᙻ爱一直是一个热点问

题。记得有一次校团委书记陈希找我谈

话，了解同学ᙍ想动ᘱ，特别指出我们这

些从学校到学校的大学生对社会的了解还
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远远不够，他们那些上过山下过ґ的“老

三届”对中国社会的了解更加全面和深

刻。陈希书记果然是“行㜌于言”，十多

个小时的谈话从ᰙ到晚，不ਲ਼不்，让我

亲身体会到了“老三届”的হᇣ。

有意ᙍ的是，自己的销售生涯ㄏ然是

起源于清华。那时候很多商૱还是“双䖘

制”，学校为了ᑞ助同学们减轻经济负

担，⇿年会有ࠐ天为同学们供应特价⻱带

等商૱，确实比市场价低很多。我有点商

业天才的大脑ᦅ到了商机，䐁出学校在

五道口一带开始干起刚出道的“销售小

白”常常必享做的“ᢛ㺇”工作，终于有

一户商家同意进䍗，让我通过销售䎊到了

人生中的第一笔钱。

1989 年清华毕业后，我被ݽ䈅推㦀

进入北京科技大学᭫读硕士学位。大一

下学期曾受“高分低能”ᙍ想䘧ᜁ走过一

段ᕟ路，不过，我在↔后包括研究生阶段

更加坚定不〫地实䐥“双㛙挑”的指导ᙍ

想，以全班第一的优异成绩被保送᭫读博

士学位，还担任校研究生会海天科技中心

（公司性质）副总经理，积极承担系研究

生会主席等社会工作。我总结自身成长经

傼的文章《ᣃտ一个中心，力求全面发

展》被选为ߦ金工业出版社出版的《大学

生成长启示录》一书的首ㇷ文章。以学业

为中心，积极参加社会工作和实䐥，这一

点全面培养自己的能力，也指导我以优异

的学习成绩和科研成果度过了十年的校园

生活。

ഐ为重视全面发展，在大学和研究生

阶段我从事过包括经㩕性质的多种社会工

作，当我拿到博士学位后到西门子应㚈的

时候，公司管理层非常看好我的销售潜能

和管理潜能，࣍说我担任销售工程师而

不是技术工程师，这让我非常幸运地以销

售工程师开始了我的职业生涯。我接受的

第一次培䇝，ׯ是我现在担任资深顾问的

Miller Heiman Group 提供的“PSS 专业销

售技ᐗ”培䇝，让我这样一名刚出校门的

“销售小白”迅速成长，并ф对我的整个

职业生涯影响深远。

我也不负众望，上班第一个月第一次

出ᐞ就ㆮ䇒了60多万的合同，并随后ㆮ䇒

了公司最大的工程合同。在一年之内ׯ被

提拔为销售部经理，第二年兼任工程部经

理，第三年进入管理层。在西门子的13年
中，先后在老设备改造、低配电、✏草

和汽车等业务领域做出了开创性贡献，在

新行业和新地区的业务开ᤃ、在大ᇒ户管

理和道管理等方面积㍟了Ѡ富的一线销

售和中高层管理经傼。

2002年，我在担任西门子中国有限公

司地区总经理三年之后，回到北京出任西

门子自动化与傡动集团国内最大工程公司

的副总经理，并在兼任该合资公司的党支

部书记期间，先后到西柏එ和⤬⢉山参观

学习，为自己作为先进生产力的代表深感

自䊚，我不断ᕅ进德国最先进的技术，为

中国㻵备制造业的发展作出了重要贡献。

ഐ为智能组Ԧ的研发成果，我2004年被中

国航オ工业总公司评为研究员，也正是在

这个时候，我第一次感受到了职业生涯的

“⧫⪳天㣡ᶯ”。放未来，决定在企

业工作经傼积㍟到一定阶段后，䖜型做

䈒或商学院的教授，于是选择了北大国际

MBA，完成了MBA 在职教育。

完成MBA 学业后不久，我⇵然接受

挑战，单ᷚ匹马オ䱽到一个全新行业的瑞

士⤜资公司担任董事总经理。该公司在上

海ᣅ资近三千万美金，但连续十年ҿᦏ，
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公司的二十多名管理人员ഐ䘍规被全部解

职，总部已经决定关䰝中国公司，ਚഐ无

法以合理价格变আ生产线而接受䈒公司

的建议决定重建管理层，再作计议。我全

面调整了公司的产૱定位、价٬定位和ㄎ

ҹ策略，销售战略从过去的“瑞士产૱，

中国价格”，主打中小ᇒ户，䖜型为“最

高质量、最高性能、最可䶐、最安全环保

的产૱系统，专业化的解决方案提供商，

完善的工程和服务支持，技术创新领导者

和业界标߶的制定者”，向行业内最大的

ᇒ户和最大的项目进军，并ф宣布产૱价

格全面提高20%。为了实现战略㩭地，我

们ᕅ进了Miller Heiman Group 的专业销售

技ᐗ和战略销售方法论，一直兼任销售总

ⴁ的我也在2009年被认证为内部讲师，对

公司的新员工和分销商进行培䇝。

在实施销售䖜型的第一年也就是在连

续十年ҿᦏ后首次实现了䎒利，虽然当年

销售仍略为下䱽约2%，但毛利率提高了

15% 以上˗第二年销售增长约30%，第三

和第四年销售分别增长约50%。

公司ࠫ䍕了IBM 等强大的ㄎҹ对手，

䎒得了当年行业的最大项目，相关部分

的完整解决方案为6000多万元˗并ф䎒得

了宝马公司在中国最大的生产基地建设项

目，合同总价超过1ӯ元。多个原来ਚ有

一二百万年销售仍的分销商成长为年销售

仍过2000万⭊至3000万的大分销商。公司

在中国建立研发部门，成功开发多款新产

૱，不ӵ更好地满足国内需求，还返销

⅗⍢。

2012年，我受邀进入一家被Ѡ田公司

全资收䍝的瑞士公司担任全球高级副总㻱

兼中国区总㻱。该公司自二战结束以后成

为行业全球质量标߶的制定者，公司七名
与同窗好友在哈尔滨量具刃具厂毕业实习

留影。左起：王兵、光映红、蒲小平、张清

高级管理者包括我本人来自五个不同的国

家，这进一步Ѡ富了自己的国际化㛼景和

新行业经傼。

2015 年，括所有经典销售方法论

的 Miller Heiman Group 整合而成， 进一

步ᐙപ了Miller Heiman 作为销售方法论

“祖师⡧”的地位。我也荣幸地受邀成为

Miller Heiman 在国内的资深顾问，三年多

来先后ᑞ助一百多家外企、国企或民企完

成了销售䖜型或销售赋能，有效应对༽ᵲ

多变的经济环境和䖜型升级的多重力。

与↔同时，我还从2009年开始担任上

海大学MBA中心企业导师、ᇒ座教授，

讲授多门䈮程，广受好评˗从2010年开始

连续九年担任中国人民大学商学院MBA 
企业导师，并荣获最受同学欢迎的企业导

师称号˗讲授的“销售䖜型 —— 如何运

用世界级销售方法论实现价٬创新˛”入

选北京大学国家发展研究院“朗⏖学堂”

在线学习平台精选䈮程。

2015  年我成为全职䈒顾问的时

候，给自己确立了“融䍟中西，培未

来”的愿景，这与清华“中西融会、古今

䍟通、文理⑇䘿”的治学风格相合。我立
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2019年是1994级校友毕业20周年。
4月28日上午在清华大礼堂举行了毕业20
周年纪念大会，5位同学代表和大家分享
了20年来个人的发展和感想。以下是陈怡
然校友在大会上的发言。

非常感谢有这个机会发言。我ਛ陈怡

然，是1994级电子工程系的同学，现在美

国ᶌ克大学教书。

我䐏大家一样都是1994年9月入学

的。如果大家还记得，在我们大二下学期

ᵛ的时候学校做了一个很重要的决定，要

ᢺ原先五年制的本科改为四年制。所以学

校在ૡ们年级挑选了一些同学做䈅点，ᢺ

最后三年的䈮程㕙到两年完成，然后再

继续两年的硕士培养。史称“4+2”，也

ਛ“拔青㤇”。刚才上台给陈旭老师献㣡

的刘䫱ዙ同学也是“拔青㤇”之一。后来

ഐ为我参与的科研项目的经费到位晚了，

志将全球经典的销售方法论和䈒培䇝体

系，结合自己多年的一线工作和高层管理

经傼，以及自己对中国文化的深入ᙍ考，

毕业 20 周年的三个感悟
○陈怡然喋1994 ㏓⩡ၼ喌

我又答应ᑞ导师ᢺ一个实傼平台ᩝ起来，

所以推迟到了2001年初硕士毕业。

我今天想用三个小故事䐏大家分享一

下我这20年间的三个感悟。

我的第一个故事是有关“收获
和选择”这个话题

我在硕士期间干了一Ԧ可能大家都知

道的事情：我和ࠐ个同学创办了㭊㬍网络

书ᓇ。当时我ᘉ着创业，很少去实傼室，

当然科研也就没Ӱ么进展，总䓢着导师。

我的导师是范ጷ▴教授，他当时是我

们系的学术委员会主任，也是中国最ᰙ的

美国光学学会会士之一。有一天他实在忍

不տ了，给我打电话，说要找我谈谈。我

当然心里发㲊了，就去办公室䐏他ᢟ了一

大ึ，说我虽然没来实傼室，没好好做科

研，但是我在外面还是学到了很多大学里

学不到的东西的。范老师沉唈良久，䐏我

说：“我认为大学之所以存在，一定有ਚ

有在这里才能学到的东西。”这句话让我

顿时䞽䟀♼顶，从↔收心情，老老实实

地ᢺ毕业设计做完。我后来去了美国读博

士，也不再参与学术之外的留学生活动，

专心科研。而我最后选择做大学老师，也

䐏范老师的这句话有㧛大的关系。

为中外企业的生存发展和基业长青提供解

决之道，为中国的MBA 教学与管理实䐥的

㍗密结合和人才培养传道、授业、解ᜁ。   

䱾
ᙗ
❬
在
纪
念
大
会
上
发
䀶


